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传统金融机构有效供给不足 解决关键在精准营销 

 

王增武 

国家金融与发展实验室财富管理研究中心 主任 

演讲时间：2018 年 7 月 20 日 来源：零壹财经 

 

 

 

 

演讲背景：7 月 20 日，零壹财经在北京召开“2018 零壹财经新金融

夏季峰会·互联网金融五周年”。零壹智库发布《变革与契机：互联

网金融五周年发展报告》《中国 P2P借贷服务行业年度发展报告 2018》

《金融科技发展报告 2018》三份报告，力邀政策界、学界、业界人士，

总结互联网金融发展五年来成就与经验，研判当前形势，展望行业发

展趋势。 

 



演讲内容： 

中国社科院金融所、国家金融与发展实验室财富管理研究中心主

任王增武发表了主题为“长镜头下的财富管理市场逻辑”的演讲。据

他提供的数据显示，传统金融机构提供的金融产品服务的规模占居民

可投资资产的规模不足 35%，从供给的角度说明“有效供给不足”。

“如何提供我们的有效供给？就是精准营销，要靠科技的力量或者我

们所谓的今天大数据或者区块链智能合约，深入挖掘客户的需求，在

此基础上提供精细化的服务。”他说。 

王增武表示，靠科技的力量或者大数据、区块链智能合约，深入

挖掘客户的需求，在此基础上提供精细化的服务，“精准营销是大发

展趋势”。金融科技公司扮演的角色可以是大数据评级、智能投顾的

支撑、金融机构智能投顾的技术支撑等。 

演讲实录： 

王增武：非常荣幸跟大家分享关于财富管理的话题，我的题目是

《长镜头下的财富管理市场逻辑》，讨论下金融科技公司在互联网金

融中所能做的事情。 

如果按整个财富管理市场发展的逻辑，从近代史的视角来看，大

家稍微回顾一下可能和今天的贸易战有关系。先从 1840 年鸦片战争

说起，因为当时中外贸易是顺差，国外围绕弥补它的贸易的逆差就通

过输入鸦片，有中外的贫富的差距产生鸦片战争。 

一、我们国家的第一批家族企业主是由于战争有那个时代而来的。



太平天国诞生在广西。当时广东十三行作为出口海岸，广西作为运输

通道。鸦片战争发生之后，当地的人是由富转贫，所以洪秀全以“拜

上帝教”的名义组织人群起义。太平天国起义才有了淮军和湘军，我

们近代史关于第一波高净值人群还是家族企业，都是那个时代产生的。

一方面跟战争有一定的关系，另外跟当时的时局也有一定的关系。之

后公司合营家族企业就收归国有，这样一来从 1840年到 1956 年第一

波财富浪潮划了一个段落。 

二、1978年的改革开放，创造了第一波、第二波创业群体。当时，

有了体制机制的创新，有了所有权分配制度的改革。有了私有产权的

保护，所以接着邓小平南巡讲话。 

三、我们的投资工具逐渐的增多，投资机构也逐渐的增多，真正

近十几年二十年来国内财富管理市场发展是由于行业银行管理办法

的出现，整个财富管理市场才有了蓬勃发展。2007 年当时是银证保各

类的机构产品和 GDP 的深化程度是 25%，现在银保监会的金融产品规

模占 GDP的比重为 143%。数额当年不足 7 万亿，现在为 130万亿。 

四、有了金融危机，在境外有了亏损，才在国内推出了私人银行

的业务。接着诺亚的上市、三方机构进入这个市场。随着 4 万亿的推

出才有了影子银行，随着高净值人群和家族企业主的发展才有了家族

信托的业务。随着 CRS 法案的推出，我们下一波的财富管理保密制度

有所弱化，原来靠保密做管理未来可能不靠这个东西。从商业银行的

角度来讲，2016 年中国的金融机构推出了智能投顾业务。 



五、今年和财富管理相关的事情非常多，国内的税制改革，个税

以及房产税遗产税。今年是改革开放 40周年。1978年改革开放以来，

当时“创一代”创业年龄 30 岁，现在已经 70 岁了，如果是 1992 年

是创一代，现在他应该是 58 岁，现在是一代和二代交接的时候了。 

从金融科技的角度来讲，中科院召开了改革开放四十周年大会，

1988 年邓小平同志提出“科学技术是第一生产力”。时隔多年后我

们习总书记也提出科技创新是强国的重要的战略，金融科技科技创新

在未来财富管理行业扮演非常重要的角色。 

六、零壹财经举办夏季峰会也是在更广泛的角度跟大家讨论这样

一个趋势，这是流水账式的梳理一下 1978 年财富管理的发展历程。

从历史的角度来看，1840 到 1956 年，1978 年到 2008 年，然后再到

现在的家族在财富传承有重要的发展空间，这就是所谓的家业治理。 

1、从 1978 年到 1988 年邓小平提出的科学技术是第一生产力，

到科技创新，如果把这两点整合起来，高端智囊是整个财富管理的未

来的发展的方向。 

2、从机构的参与角度来讲，原来传统的金融机构也有三方，也

有家族办公室，也有智能投顾，也有我们的互联网公司和金融科技公

司，这是金融与科技公司的融合。大家可能熟悉平安银行，它下一个

十年的发展就是金融+科技，构造五大生态圈，科技占有非常重要的

角色。 

3、从产品和服务的逻辑关系来看，我们有银行理财、有信托、



有各种各样的类型业务，我们做过一个统计，整个传统金融机构它提

供的金融产品的金融服务的规模占居民可投资资产的规模不足 35%，

这说明什么？说明从供给的角度我们的有效供给不足。如何提供我们

的有效供给？就是精准营销，要靠科技的力量或者我们所谓的今天大

数据或者区块链智能合约，深入挖掘客户的需求，在此基础上提供精

细化的服务。 

七、这是大的发展趋势，其中金融科技公司可以扮演什么样的角

色？做大数据评级，做智能投顾的支撑、以及金融机构智能投顾的技

术支撑也是你的业务发展点。 

很多互联网金融公司转到供应链金融同样是一个具有发展前景

的方向，我认为最重要的是这两点：一是系统建设。做私人银行业务，

各家机构在它的资产配置系统都非常的弱，如果你的客户关系管理系

统做的不好，怎么实现精准营销？这是我们金融科技公司的优势所在。

二是资产配置，这是整个财富管理行业的核心竞争力，你所有的资产

配置策略不能规避任何一次金融危机，那么这可能就不是很好的策略。 

瑞士银行能发展起来靠的就是资产配置系统，另外就是记帐和记

税系统，为什么要提出这两个系统？盛宣怀是李鸿章的幕僚，他花了

两年时间才做的遗产清算，任何一个家族企业如果资产超过一定的规

模，技术力量如何实现资产的评估和资产的翻倍和更多的资产价值的

跟踪。另外就是税务，如果大家从这一块着手，是很好的发展领域，

这就是我分享的简单的观点。 


